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能力很重要

●
一脚劲射击中门梁弹出，

一记抢点头球顶中门梁弹出，
归化球员阿兰宣告自己回归中
超，同时展现了自己的能力。

阿兰差不多有半年没参加

比赛了。有没有系统训练，也得
打个问号。他是下半场替补出场
的，上场不久就一脚一头来了两
次“门梁秀”。这就是能力。超出
队友与对手半截的能力。

就像车技好的，有一段时间
没骑，再骑有些生疏，但溜个二三
圈，就自如运用了。骑脚踏车如
此，开汽车也如此。别的技能也
差不多。

随着系统的训练，更多参与
比赛，阿兰的表现会更好，这是可
以预料的。说不定，阿兰还能重
回国足，为国足打世界杯做出贡
献。

●
举阿兰的例子，是说“能力是

一种稳定的存在”。进而要说，其

一，踢球，或者从事别的职业，要
把能力练强；其二，选兵用将，能
力强的优先。

态度是可以改变的，状态是
可以调整的，能力是比较稳定
的。所谓稳定，既不会马上退化，
也难以迅速提高。

除了态度、状态、能力，教头
用兵当然还要考虑战术需要。但
是，无论如何，不管是球员个体还
是球队整体，能力很重要。球队
的实力是建立在球员能力基础上
的。

●
中国足球每况愈下，男女足

一样，重要的原因是能力强的球
员太少。怎么解决？这是另一个
话题。

坐山观虎斗

●中超联赛第二轮的焦点
大战无疑是北京国客场挑战山
东泰山。御林军的优势为可以
倾力而发来痛击刚刚从亚冠联
赛中败阵下来的山东队。国安
是能够以满弓紧弦的力道来冲
击 3 分的，四外援 PK 主队的单
外援，战斗力显然占了上风。
泰山主帅崔康熙为应对下周的
亚冠1/4决赛第二回合，不得不
对这场决战的首发阵容进行了
大轮换，称得上是以二线球员
与来势汹汹的客队周旋一番
了。这场球的又一个看点是金
哨马宁担当场上主裁。江湖上
的说法是“国安配上马宁可以
击败阿根廷”。不过这样的流
言被击碎了，第 54 分钟国安外
援法比奥领球杀入禁区后低射

破门。马宁与边裁、VAR裁判沟
通后把客队这粒进球爽爽气气地
吹了出来，绿衫的林良铭于越位
位置造成干扰，进球无效哉。铁
面马宁轻松退却了涌来的声声吐
槽。这一场 0 比 0 鏖战以一句话
来点评：“激烈有余，精采不足。”
还有解读京鲁大战的评语为双方
气喘吁吁地踢出了一场传接球的
失误大战，也是够生动的。

●本轮的另一场“半”焦点之
战为上海海港客场对阵浙江队。
沪浙两队首轮都告捷了，都渴望
以连胜稳居于领先集团。海港由
于小金人奥斯卡有伤缺阵，无计
攻破主队的大门。首战斩获两球
的武磊此战痛失两次良机，使得
双方只能以鸭蛋对鸭蛋悻悻言
和。海港今年是志在卫冕中超

的，开局一胜一平，有点拖泥带水
的。拿不到胜局，只好降低规格，
称之为半个焦点大战了。呵呵。

上个周末最开心的当数上海
申花队。申花坐镇主场以 2 比 0
顺利擒往升班马青岛西海岸，6
分在握。球队与蓝色球迷笃笃定
定坐山观虎斗，只看山东泰山与
北京国安、同城海港与浙江队的
拼命厮杀了。这四支球队碌碌无
为地战平，使得申花领先一步成
为榜首大哥。尽管联赛的征程还
很长很长，但一时间一览众山小
的滋味还是不错的。

●中超虽有争先恐后的热
度，但这远远比不过国足新帅伊
万科维奇官宣新一期国家队大名
单的一把火了。这个话题且听日
后分解吧。

考验
从第三轮开始

伴随着成都蓉城客场0比
1输给沧州雄狮，两轮战罢，上
海申花在中超积分榜暂时领
跑。射手榜安德烈·路易斯暂居
第一，球队射门次数、射正次数
和传球次数也暂列第一。

当然，联赛才刚刚起步，3
月底联赛恢复满一个月，对于
上海申花真正的考验将会开

启。
尤其是客场对山东泰山、主

场对国安和客场对海港三场重磅
对话，可以称之为试金石。

另外，U23亚洲杯4月15日
开打，中国 U23 国家队小组赛 4
月16日对日本，4月19日对韩国，
4月22日对阿联酋。从海口集训
至今参加了申花所有热身和正式
比赛的金顺凯，缺席第6轮和第7
轮中超是大概率事件。

去年的金顺凯可能只是一名
年轻替补，今年的金顺凯，已经成
为目前球队后卫线上一轮重要棋
子。在上一场杨泽翔赛前一小时
身体忽然不适的情况下，金顺凯
临时接受出任左后卫的指令，比
赛中，他至少没有在这个位置上
掉链子。

至于金顺凯是否会因为U23
亚洲杯赛前的集训而缺席前面的
联赛，目前还尚未可知，申花也在
考虑是否可以和 U23国足协商，
3月底和4月初的几场比赛，让小

金跟随申花一起以赛代练？
从三亚度假的画面来看，马

莱莱伤情恢复速度应该会比较乐
观。今年申花的进攻体系，相比
去年和前年，更加依赖外援。虽
然申花板凳上有国脚，但他们的
风格，并不能完全替代球队外援
的作用。

去年联赛前五轮，申花共打
进五球，绝大多数由中国本土球
员攻入，其中外援进球只有马莱
莱的一个。

今年联赛前两轮，申花已经
完成四个进球，且全部由外援攻
入，其中安德烈·路易斯两轮完成
三个进球，加一次头球助攻。

山东泰山从去年下半年到今
年上半年，都在经受国内和亚冠
双线作战的考验。而上海申花今
年下半年，同样要面对亚冠和中
超双线作战的考验。

漫长的赛季才刚刚开始，逢
山开路，遇水架桥，申花，一场一
场去踢吧。

巧妇难为
无米之炊

红土场地过于泥坑化、边裁更
爱打小报告、比赛用球如气球……
如果说一场网球赛不够精彩，除
了球员本身该背锅，这些硬件设
施同样也应“分得一杯羹”。毕
竟，巧妇难为无米之炊，只靠大
厨，做不出一桌好菜。

作为夹在硬地赛事中的一股
清流，红土场地的智利圣地亚哥
站像是一个显眼包。让今年赛事
更显眼的，是让球一落一坑，而不
是一落一弹的场地。和硬地相
比，红土场地的弹跳不规则、易脏
等特点，已让一些球员对红土望
而却步。但智利的场地，把红土
的缺点放大到了极致：球落地后
无法弹起，甚至还有一踩一个坑
的情形。

想让比赛不精彩，除了场地，
用球也应该来凑。按照原世界男
单世界第一罗迪克的说法，有网
坛教练透露，今年印第安维尔斯
站比赛的用球打了几分钟后的状
态，就像是一个谢顶几十年的头
顶。总的来看，组委会、管理机构
大概只想着怎么赚钱、搞好软实
力，却唯独没想到还该提升自身
硬实力。不仅是这一站，用球问
题也时常被吐槽，因而所有比赛
统一用球、设定用球标准的呼声
水涨船高，但比赛场地不尽如人
意，又如何提升用球质量？

如果说场地、用球的问题由
组委会负责，那么裁判、线审的个
人素质和业务水平，该由谁负
责？作为球员的卢布列夫最有发
言权。在迪拜站，不满裁判判罚
的他，冲到线审面前用俄语与其
进行“友好交流”，但却被另一位
懂俄语的线审听见，并向当值主
裁打了小报告。主裁立即做出了
判负的决定，但最终卢布列夫上
诉成功，保住积分和奖金。尽管
这件事中全员都是恶人，但更大
的责任在于ATP、WTA、ITF等管
理机构。比赛的当值主裁和线审
有权作出各类判罚，但他们该如
何利用这种权力？况且，只听一
面之词就做出极端判罚的决定，
是否在滥用权力？如果卢布列夫
没有上诉，这是否会是一个“冤假
错案”？归根结底，这件事的根本
在于卢布列夫应该先学会控制情
绪，但没想到意外给裁判界带来
了一点小小的震撼。当然，懂的
语言太多，有时候也不一定是一
件好事。

留给管理机构的时间，说多
不多，说少不少。今年是体育大
年，在大赛密集的情况下，谁也不
想最终让硬件抢了戏。但反过来
说，要根除这些问题，让所有人都
满意，并非一朝一夕就能完成。
只能希望，管理机构能够以管理，
而非吃瓜的心态，让球员不再处
于“巧妇难为无米之炊”的境地。

网球走出第一步
足球为什么不能

自从 1974 年中华人民共和
国体育代表团第一次参加亚运
会，1984年第一次参加奥运会至
今，我们取得的成绩已经证明了
中国相关体制在亚运和奥运战略
上的成功，这就是举国体制。

举国体制，集中力量办大事，
把一些项目从无到有，从弱到强，
直至成功。中国体育最早采用这
样方式的是乒乓球，然后是射击、
跳水、羽毛球、体操，再后来是水
上项目、冰上项目。女子举重和
女子足球刚开始时，又不失时机
地抓住。中国队在亚运会金牌榜
上长期荣膺第一，在奥运金牌榜
上名列前茅，北京奥运会更占据
榜首，都是举国体制的功劳。

但是，三大球除了女排女篮，
其他都起色不大，曾经领先的女
足也退步加快，是什么原因呢？

首先，中国体育领先的项目，
大多为参与人数不多，专业化程
度不高，尤其是职业化程度不高
的项目，别人多为业余时间凭兴
趣玩的，我们是全力以赴投入严
格的专业训练，结果当然不一
样。举国体制有着比对手压倒性
的巨大优势，成功自然不言而喻。

其次，世界上职业化运动开
展非常普遍的项目上，中国体育
没有优势，尤其是足球，为什么
呢？许多人抱怨中国足球过去如
何强大，在亚洲也就是伊朗和韩
国是对手，其他都不在话下，派一
支广东联队，就可以扫平对手获
得亚洲杯小组赛的出线权，哪像
现在，到处都是强敌，打谁都吃
力。

中国足球这些年来水平下降
是不争的事实，更重要的是对手
的飞速进步。当过去看不上眼的
对手都在努力发展足球，或者打
开足球交流的国门，中国足球的
体制优势就不存在了，同样问题
还有其他球类项目。

这里仅举网球一个例子。当
年中国网球在亚洲还是有优势
的，中国男网曾经连续获得单打
金牌，但从来没有参加过四大满
贯赛，李娜带头勇敢地走了出来，
现在中国运动员都离开了专业体
制，进入职业化，如今在四大满贯
赛上已经不是陌生客了。

中国体育有着举国体制和职
业体制两条发展道路，当有些项
目举国体制走不通时，就要坚决
地走职业化道路。中国足球虽然
也号称是职业足球，但谁都知道
离真正的职业化距离还太远，需
要有极大的勇气走出真正的一
步。

举国体制证明了中国在一些
奥运项目上的成功，职业体制也
能够帮助中国在职业体育项目上
成功。网球走出第一步，足球为
什么不能？


